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A. PRINCIPALES DÉCLINAISONS
➀ La 1ère déclinaison
	
	Sing.
	Plur.

	NOMINATIF : sujet, attribut du sujet
	A
	AE

	VOCATIF : apostrophe
	A
	AE

	ACCUSATIF : COD
	AM
	AS

	GÉNITIF : Ct du nom
	AE
	ARUM

	DATIF : COI, COS, Ct d’attribution
	AE
	IS

	ABLATIF : Cts circ. & C. d’agent
	Ā
	IS


➁ La 2e déclinaison
	US
	ER
	UM (neutre)

	Sing.
	Plur.
	Sing.
	Plur.
	Sing.
	Plur.

	US

E

UM

I

O

O
	I

I

OS

ORUM

IS

IS
	ER

ER

UM

I

O

O
	I

I

OS

ORUM

IS

IS
	UM

UM

UM

I

O

O
	A

A

A

ORUM

IS

IS


➂ La 3e déclinaison
a) Parisyllabiques et imparisyllabiques

• Les parisyllabiques sont les mots qui ont le même nombre de syllabes au nominatif et au génitif sing.
Les imparisyllabiques, c’est l’inverse.

Ex : Consul, consulis, m : consul est imparisyllabique ;
       Mare, maris, n. : la mer est parisyllabique.
• Conséquences :
	

	Parisyllabiques
	Imparisyllabiques

	Gén. pl.

	IUM
	UM

	NOM. VOC. ACC.
plur. neutre
	IA
	A

	Abl. sg. neutre
	I
	E

	
	(radical en –i)
	(radical à consonne)


	Parisyllabiques
	Imparisyllabiques

	Masc./Fém.
	Neutre
	Masc./Fém.
	Neutre

	IS

IS

EM

IS

I

E
	E

E

E

IS

I

I
	-

-

EM

IS

I

E
	-

-

-

IS

I

E

	ES

ES

ES

IUM

IBUS

IBUS
	IA

IA

IA

IUM

IBUS

IBUS
	ES

ES

ES

UM

IBUS

IBUS
	A

A

A

UM

IBUS

IBUS



b) Les faux imparisyllabiques 

• Ils n’ont pas le même nombre de syllabes, et pourtant leur génitif pl. est en –IUM.
• Au masc et au fém, ils sont reconnaissables à leur nominatif terminé par 2 consonnes au moins. 

Ex : urbs, urbis, f. : la ville > urbium
mons, montis, m. : la montagne  >  montium
• Au neutre, ce sont les noms en AL et en AR. 
Ex : lacunar, aris, n. : plafond > lacunarium

vectigal, alis, n. : l’impôt > vectigalium

c) Les faux parisyllabiques

• Ce sont les « mots de la famille » : PATER, MATER, FRATER, JUVENIS, SENEX, CANIS ; leur génitif pluriel est en –UM, mais ils ont le même nombre de syllabes au nominatif et au génitif singulier.

B. PRINCIPALES CONJUGAISONS
① Le verbe être : SUM
• Présent : SUM, ES, EST, SUMUS, ESTIS, SUNT
• Imparfait : ERAM, eras, erat, eramus, eratis, erant

• Futur : ERO, eris, erit, erimus, eritis, erunt

• Parfait : FUI, fuisti, fuit, fuimus, fuistis, fuerunt

② Les 4 conjug. régulières et leurs temps primitifs
	1ère 
	AM-O
	as
	are
	avi
	atum

	2e 
	MON-EO
	es
	ere
	ui
	itum

	3e normale 
	LEG-O
	is
	ere
	legi
	lectum

	3e mixte 
	CAP-IO
	is
	ere
	cepi
	captum

	4e 
	AUD-IO
	is
	ire
	ii/ivi
	itum


③ Les terminaisons à l’actif
	Présent
	Imparf.
	Futur 1ère et 2e
	3e et 4e conj.
	Parfait

	O
S

T

MUS
TIS

NT
	BAM
BAS

BAT

BAMUS
BATIS
BANT
	BO
BIS
BIT
BIMUS

BITIS

BUNT
	AM
ES

ET

EMUS
ETIS
ENT
	I
ISTI
IT
IMUS

ISTIS

ERUNT/ERE


④ Les conjugaisons irrégulières
	EO 

IS 

IT 

IMUS ITIS

EUNT 
	VOLO 

VIS 

VULT 

VOLUMUS VULTIS 

VOLUNT
	NOLO 

NON VIS 

NON VULT

NOLUMUS

NON VULTIS

NOLUNT
	MALO

MAVIS MAVULT MALUMUS

MAVULTIS MALUNT
	FERO FERS FERT FERIMUS FERTIS FERUNT

	IRE
	VELLE
	NOLLE
	MALLE
	FERRE

	aller
	vouloir
	ne pas vouloir
	préférer
	porter


• EO, is, ire, ivi/ii, itum : aller et ses dérivés : ab-eo, ad-eo, trans-eo (préposition+EO, ce qui permet de les distinguer des verbes en -eo) ; imparf. IBAM, futur IBO
• FERO, fers, ferre, tuli, latum : porter, supporter, rapporter (tuli : je portai) (latum : pour porter)

Imparf. FEREBAM, futur FERAM

Dérivés : affero (ad), aufero (ab), effero (ex) …
C. PRINCIPAUX PRONOMS
① Les pronoms-adjectifs
• S’ils sont seuls, ils sont pronoms ; 
s’ils accompagnent un nom, ils sont adjectifs
(celui-ci : pronom ; ce…-ci : adjectif)

• Décl. : pas de vocatif, gén. en -ius /jus, datif en -i.

a) HIC (haec, hoc), ISTE (ista, istud), ILLE (illa, illud)
• Ils se distinguent par l’éloignement géographique : HIC est le plus proche (celui-ci), ISTE un peu moins (celui-là), et ille est le plus éloigné (« celui-là-bas »).

• Iste a en outre un sens péjoratif et ille un sens mélioratif (ille est un mot flatteur qui a donné « il »).

	• Hic au sing.
	• Iste, ista, istud au sing.

	Masc.
	Fém.
	Neutre
	Masc.
	Fém.
	Neutre

	HIC

HUNC

HUJUS

HUIC

HOC
	HAEC

HANC

HUJUS

HUIC

HAC
	HOC

HOC

HUJUS

HUIC

HOC
	ISTE

ISTUM

ISTIUS

ISTI

ISTO
	ISTA

ISTAM

ISTIUS

ISTI

ISTA
	ISTUD

ISTUD

ISTIUS

ISTI

ISTO


b) IS, ea, id : celui-ci et le, la, les
C’est le pronom de base, le plus répandu.
	Singulier
	Puriel

	Masc.
	Fém.
	Neutre
	Masc.
	Fém.
	Neutre

	IS
EUM
EJUS
EI
EO
	EA
EAM
EJUS
EI
EĀ
	ID
ID
EJUS
EI
EO
	EI/II

EOS

EORUM

EIS/IIS

EIS/IIS
	EAE

EAS

EARUM

EIS/IIS

EIS/IIS
	EA

EA

EORUM

EIS/IIS

EIS/IIS


c) IDEM, eadem, idem et IPSE, ipsa, ipsum
Idem (décliné sur is) signifie « le même », alors qu’ipse signifie « moi/toi/lui-même » (= en personne)

d) QUI, quae, quod et QUIS, quae, quid
Qui : pronom relatif (qui...), adj. interrogatif (quel...)

Quis : pronom interrogatif (qui? Quoi?)

Singulier :

	N

Ac

G

D

Ab
	QUI

QUEM

CUJUS

CUI

QUO
	QUAE

QUAM

CUJUS

CUI

QUĀ
	QUOD

QUOD

CUJUS

CUI

QUO
	QUIS

QUEM

CUJUS

CUI

QUO
	QUAE

QUAM

CUJUS

CUI

QUĀ
	QUID

QUID

CUJUS

CUI

QUO


② Les pronoms personnels
	
	Ego
	Tu 
	Se
	Nos
	Vos
	Se

	N

V

Ac

G

D

Ab
	EGO

-

ME

MEI

MIHI

ME
	TU

TU

TE

TUI

TIBI

TE
	-

-

SE

SUI

SIBI

SE
	NOS*

-

NOS

NOSTRUM

NOBIS

NOBIS
	VOS*

-

VOS

VESTRUM

VOBIS

VOBIS
	-

-

SE

SUI

SIBI

SE


                  *Variante de génitif : NOSTRI et VESTRI
D. ADJECTIFS ET ADVERBES

• La 1ère classe d’adj. est en US/ER, A, UM (1ère-2e décl)

• La 2e classe est sur la 3e décl (notamment en IS, IS, E)

① Les adjectifs : Comparatifs et superlatifs
• Comparatifs : -IOR, IOR, IUS (2e classe imparisyll.)
• Superlatifs : -ISSIMUS, ISSIMA, ISSIMUM
Ex : Fortis (courageux), fortior (plus courageux), fortissimus (très courageux, le plus courageux)
— Adjectifs en ER : ERRIMUS
— Adj. en -ILIS : ILISSIMUS, sauf FACILIS/DIFFICILIS, SIMILIS/DISSIMILIS, HUMILIS, qui font : ILLIMUS

• 6 irréguliers:
	Adjectif
	comparatif
	superlatif

	BONUS
	melior
	optimus

	MALUS
	pejor
	pessimus

	MAGNUS
	major
	maximus

	PARVUS
	minor
	minimus

	PROPINQUUS
	propior
	proximus

	MULTI
	plures
	plurimi



② Les adverbes formés sur les adjectifs
• Les adverbes se forment en ajoutant la terminaison :
​— E pour les adj de la 1ère classe : docte (sauf : bene)
— ITER pour les adj de la 2e classe : fortiter
— IUS pour le comparatif des adverbes : doctius
— ISSIME pour leur superlatif : doctissime
Ils sont INVARIABLES.
E. CUM 

• Préposition + ABLATIF : avec
• Conjonction de sub + INDIC : quand, lorsque (temps)
+ SUBJ :  comme, puisque, alors que (temps+cause ou opposition)
F. LA PROPOSITION INFINITIVE
— Elle se construit directement, sans conj de sub
— Dépend de verbes comme « dire, croire, savoir »
— Son sujet est à l’accusatif (l’attribut du sujet aussi)
— Son verbe est à l’infinitif

Ex : Scio eum esse fortem : je sais qu’il est courageux
G. L’ABLATIF ABSOLU
— C’est une PROPOSITION PARTICIPIALE
— Son SUJET et son PARTICIPE sont à l’ABLATIF
Ex : Partibus factis : les parts ayant été faites
— SUM n’ayant pas de participe, il est sous-entendu dans les ablatifs absolus de forme sujet-attribut 
Ex : Cicerone consule : Cicéron [étant] consul

H. LES 4e et 5e DÉCLINAISONS
	4e 
	         
	5e 

	Sing.
	Plur.
	
	Sing.
	Plur.

	US

US

UM

US

UI

U
	US
US

US

UUM

IBUS

IBUS
	
	ES
ES
EM
EI
EI
E
	ES
ES
ES
ERUM
EBUS
EBUS

	
	
	
	
	

	
	
	
	
	

	
	
	
	
	

	
	
	
	
	

	
	
	
	
	


I. L’INFINITIF ET LE PARTICIPE

	
	Infinitif
	Participe

	Présent
	Esse,

amare, monere,

velle, ferre, ire.
	Radical du présent

+ ANS ou ENS, -NTIS

 (décl. sur l’adj.)

	Parfait
	Radical du parfait
+ ISSE

Amavisse : avoir aimé
	Radical du supin
+ US, A, UM

(décl. sur l’adj.)

	Futur
	Radical du supin

+ URUM, AM, UM ESSE

(être sur le point de …)
	Radical du supin

+ URUS, A, UM

(sur le point de …)



J. LE SUBJONCTIF
① Présent
	Voyelle i
	Voyelle e 
	Voyelle a

	Sum 
	Volo

Nolo

Malo

VELIM

NOLIM

MALIM
	1ère conj.
	2e, 3e, 4e conj.

	SIM

SIS

SIT

SIMUS

SITIS

SINT
	
	AM-EM

AM-ES

AM-ET

AM-EMUS

AM-ETIS
AM-ENT
	MONE-
CAPI-

 LEG-

AUDI-

FER-

E-
	AM

AS

AT

AMUS

ATIS

ANT


② Autres temps

	Imparfait
	Parfait
	Plus-que-parfait

	Que je vinsse
	Que je 
sois venu
	Que je fusse venu 

	Infinitif complet

+ M, S, T, 

MUS, TIS, NT
	Radical du parfait 

+ ERIM, ERIS, ERIT, ERIMUS, 

ERITIS, ERINT
	Radical du parfait

+ ISSEM, ISSES, 

ISSET, ISSEMUS, 
ISSETIS, ISSENT

	AMARE-M,
ESSE-M
	AMAV-ERIM,
FU-ERIM
	AMAV-ISSEM,
FU-ISSEM


K. LES COMPLÉMENTS DE LIEU
	Question
	UBI
	QUO
	UNDE
	QUĀ

	Sens
	Lieu où l’on EST
	Lieu où l’on VA
	Lieu d’où l’on VIENT 
	Lieu par où l’on PASSE 

	Schéma
	

	
	
	

	Règle générale

(noms communs et

noms propres de pays)
	IN + ABLATIF
	IN + ACCUSATIF
	EX + ABLATIF
	PER + ACCUSATIF

	Noms propres de 

villes et petites îles

(1ère et 2e décl. sing.)

+ DOMUS, RUS, HUMUS
	LOCATIF (gén sing)

Sum Lugduni, Lutetiae.
Je suis à Lyon, à Lutèce.
Domi, ruri, humi
	ACCUSATIF SEUL

Eo Lutetiam.

Je vais à Lutèce.
Domum, rus, humum
	ABLATIF SEUL

Redeo Romā.

Je reviens de Rome.
Domo, rure, humo
	

	Noms de villes au pluriel

et de la 3e décl.
	ABLATIF SEUL

Natus est Athenis.
	
	
	


L. LE PASSIF
① Terminaisons des temps du radical du présent
 R, RIS, TUR, MUR, MINI, NTUR 
Ama-bar : j’étais aimé - ama-bor : je serai aimé
am-er : que je sois aimé
Exceptions : amab-eris, mitt-eris, cap-eris

— Infinitif en -RI, sauf la 3e conjugaison : en -I

Ex : ama-ri, mone-ri… : être aimé, être averti
— Impératif en -RE, -MINI

Ama-re, ama-mini : sois aimé, soyez aimé
(Sum, volo, nolo et malo n’ont pas de passif)


② Formation des temps du radical du parfait

Participe parfait passif (accordé au sujet) + aux. être
Ex : Amatus sum : j’ai été aimé <je suis ayant été aimé>
③ Le complément d’agent
— Si c’est une personne qui agit : A ou AB + ablatif

— Si c’est une chose (ct de moyen) : ablatif seul

Ex : Amor a patre : je suis aimé par mon père.

④ Traduction de « on » au passif (impersonnel)

Passif sans sujet ni complément d’agent à la 3e pers.

Ex : Pugnatur : on combat.
Noms de


ROUTE, PONT, PORTE :


ABLATIF SEUL


Ibam Viā Sacrā.


J’allais par la Voie Sacrée.








